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	Исследование высокоэнтропийных сплавов в качестве перспективных материалов
А.В. Дуб, А. Г. Лебедев, А. Г. Баликоев, Д.С.  Змиенко, А.А. Корнеев
Описаны сплавы со структурой многокомпонентных интерметаллидов. Некоторые сплавы можно характеризовать как наноструктурные или даже аморфные.

Таким образом, ВЭС являются перспективными материалами для широкого круга критических применений.

В статье представлен литературный обзор и собственные экспериментальные данные.  

Ключевые слова: высокоэнтропийные сплавы, энтропия смешения, фазы Лавеса, сигма-фазы,  конструкционный материал нового поколения, атомная энергетика
	The research of high entropy alloys as promising materials

A.V. Dub, A.G. Lebedev, A.G. Balikoev, D.S. Zmienko, A.E. Korneev
Some HEAs have a structure of multicomponent intermetallics. In some cases these alloys can be demonstrated as nanostructure or even amorphous structure.

Hence HEAs are promising materials for wide range of critical applications.

The literature survey and results of our own investigation are presented in this work.  
Keywords: High entropy alloys, mixing entropy, the Laves phase, sigma phase, construction material of a new generation, nuclear power

	Исследование  физико-механических свойств износостойких вакуумных покрытий и пленок  на  специализированном прецизионном оборудовании.

В.В. Береговский, И.Ф.  Арутюнова,  А.В.  Даньков, Н.В. Комаров

     Рассмотрены методы исследования физико-механических свойств износостойких вакуумных покрытий и пленок  на  специализированном прецизионном оборудовании. Представлен  прибор kaloMAX NT II фирмы «BAQ GmbH», Германия для  определения износостойкости  и толщины покрытий, а также слоев покрытий с микронной точностью с компьютерной программой  kaloSOFT. Для определения адгезии,  деформации, отслаивания путем испытания царапанием, исследования механизма разрушения, микротвердости пленок и покрытий использовали  прибор скретч-тестер системы Nanovea. 
Ключевые слова: вакуумные покрытия, kaloMAX NT,  скретч-тестер системы Nanovea, износостойкость, адгезия, физико-механические свойства.
	Mechanical-and-physical properties` research of resistant vacuum coatings and films on a special precision equipment

V.V. Beregovsky, I.F. Artyunova, A.V. Dankov, N.V. Komarov
Research technique of mechanical-and-physical properties of resistant vacuum coatings and films on a special precision equipment are considered.
KaloMAX NT II equipment of the company «BAQ GmbH», Germany is demonstrated. It is used for wearing and coating thickness tests, besides for test of coating layers with micron-accurate and kaloSOFT program. Scratch tester equipment of Nanovea system was applied for determining of adhesion, strains, peeling by scoring, investigation of fracture mode, microhardness of layers and coatings.
Keywords: vacuum coatings, kaloMAX NT, Scratch tester of Nanovea system, wearing, adhesion, mechanical-and-physical properties

	Исследование свариваемости стали 25Х2Н3МФА для сварных роторов паровых турбин АЭС мощностью 1200-1600 МВт

Абросин А.А., Ходаков В.Д., Гуденко А.С., Мальгинов А.Н.

В работе показаны результаты исследований опытной бескремнистой стали типа 25Х2Н3МФА с позиции свариваемости. Предложен тепловой режим автоматической аргонодуговой сварки. Сталь 25Х2Н3МФА рекомендована для дальнейшего исследования в объеме аттестационных испытаний применительно к сварным роторам  мощных турбин для АЭС.
Ключевые слова: роторная сталь, бескремнистая сталь ,свариваемость, аргонодуговая сварка.
	Fusibility research of 25H2N3MFA steel for welded rotors of NPP steam turbine with a capacity of 1200-1600 MWt
A.A. Abrosin, V.D. Hodakov, A.S. Gudenko, A.N. Malginov
Research results of test nonsilicinate steel of 25H2N3MFA type from a perspective of fusibility are shown in this work. Thermal conditions of automatic argon arc welding are offered. 25H2N3MFA steel is recommended in respect to welded rotors of high-power turbine for NPP to the extent of certification test for further research.
Keywords: rotary steel, nonsilicinate steel, fusibility, argon arc welding.

	Результаты испытаний паротурбинной установки плавучей атомной станции

А.И. Трофимов, М.А. Трофимов, А.А. Рогоза, Н.Д. Егупов

Представлена конструкция паротурбинной установки плавучей атомной станции. Приведены результаты заводских испытаний паротурбинной установки, рекомендации улучшения конструкции.

Ключевые слова: паротурбинная установка, плавучая атомная станция, испытания турбины, эрозионный износ лопаток турбины.
	Test results of steam turbine plant of a floating nuclear plant

A.I. Trofimov, M.A. Trofimov, A.A. Rogoza, N.D. Yegupov
The design of a steam turbine floating nuclear power station is shown. The results of the commercial test of a steam turbine plant, recommendations to improvement of a design are described.

Keywords: steam turbine plant, floating nuclear power station, turbine test, erosive wear of turbine blades.

	Расчетное исследование влияния аэроупругости на прочностные характеристики рабочей лопатки осевого компрессора приводной ГТУ
Комаров О.В., Седунин В.А., Ращепкин А.А., Блинов В.Л.

Выполнен CFD-анализ течения в осевом компрессоре приводной ГТУ, расчет воздействия газодинамических и центробежных сил на лопатку в стационарной постановке, модальный анализ рабочей лопатки 3-й ступени, расчет воздействия газодинамических и центробежных сил на лопатку в нестационарной постановке (сопряженный анализ). Основной целью является нахождение возможных причин разрушения рабочей лопатки данного осевого компрессора.
Ключевые слова: CFD-анализ, сопряженный анализ, метод конечных элементов, резонанс, флаттер.


	Numerical investigation of aeroelasticity influence upon the strength characteristics of an axial compressor of rotor blade

O.V. Komarov, V.A. Sedunin., A.A. Rashchepkin, V.L. Blinov
The two-way FSI analysis for rotor blade in an axial compressor of an industrial Gas Turbine was carried out. Computations contain CFD-analysis, consideration of static gas-dynamic and centrifugal forces upon a rotor blade of the compressor’s third stage, and modal analysis. The main purpose of the paper is to find out possible reasons for the rotor blade to collapse.
Keywords: CFD-analysis, two-way FSI, finite element method, resonance, flutter.



	Определение коэффициента аэродинамического демпфирования в венце компрессора газотурбинного двигателя
Р. А. Загитов, П. В. Трусов
В статье представлен подход к численному моделированию течения газа вокруг лопатки, совершающей колебания, не требующий перестройки расчетной сетки. При этом реализация метода существенно проще по сравнению с методами интегрирования на криволинейных расчетных сетках. Модификация аппарата дробных ячеек также позволила существенно упростить реализацию метода и снизить потребные вычислительные ресурсы для постановки граничных условий.

Метод был применен для моделирования девятого тестового случая первой стандартной конфигурации.
Ключевые слова: коэффициент аэродинамического демпфирования, численное моделирование, метод крупных частиц, равномерная расчетная сетка.


	Definition of aerodynamic damping coefficient in a rim of gas-turbine compressor
R.A. Zagitov, P.V. Trusov

Numerical simulation of gas flotation round the blade, executing a vibration, dispensing of computational grid`s rebuilding is presented. Moreover, the method implementation is easier than integration scheme on curvilinear computational grid. Updating of fractional zones` apparatus was also allowed streamlining the method implementation and reducing the required compute resources for setting of boundary conditions. The method was used for simulation the ninth test case of the first standard configuration.

Keywords: aerodynamic damping coefficient, numerical simulation, large-particle method, proportional computational grid.

	Метод оценки эффективности функционирования и структурный анализ систем трубопроводного транспорта

И. А. Тарарычкин, Г.И. Нечаев

Разработан метод оценки эффективности функционирования трубопроводных транспортных систем. Сформулирован алгоритм структурного анализа. Рассмотрены вопросы оптимизации и рационализации сетевой структуры трубопроводных систем.
Ключевые слова: трубопровод, надежность, эффективность, транспортные системы


	Method of estimation efficiency of functioning and structural analysis systems pipelines transport

I. A. Tararychkin, G.I. Nechaev

The method of estimation efficiency of functioning pipelines transport systems was developed. The algorithm of the structural analysis was formulated. The questions of optimization and rationalization of network structure pipelines systems are considered.
Keywords: pipeline, reliability, efficiency, transport systems



	Верификация расчетной модели для определения локальных параметров в тройниковых соединениях трубопроводов
М.М. Курносов

Разработана расчетная модель для определения локальных параметров в тройниковых соединениях РУ с ВВЭР с использованием моделей турбулентности типа LES. Выполнена верификация на экспериментальных данных международной стандартной задачи. Приведены результаты расчета полей температуры, скоростей и напряжений Рейнольдса, оценка расчетных данных и их сопоставление с экспериментальными. В ходе работ подтверждена возможность расчета локальных параметров с приемлемой точностью при использовании расчетных сеток относительно небольшого размера. Проведен анализ результатов международной стандартной задачи, указаны направления работ по оптимизации расчетной модели.
Ключевые слова: тройниковое соединение, численное моделирование, верификация, модели турбулентности, CFD, LES. 


	Verification of the computational model for determination of local parameters in T-junctions
M.M. Kurnosov
The computational model for determination of local parameters in T-junctions with VVER-type reactor with use of LES-type turbulence model was developed. Verification on experimental data of the international standard problem was executed. Simulated results of temperature fields, velocities and Reynolds stresses, their estimation and comparison with experimental data are given. The possibility of parameters calculation with acceptable accuracy with the use of relatively small size computational meshes is confirmed. The analysis of the international standard problem results was carried out; directions to optimization of computational model are specified.
Key words: T-junction, numerical modeling, verification, turbulence models, CFD, LES.


	Моделирование методом конечных элементов НДС заготовки при протяжке в трапециевидных бойках

Машеков С.А., Смайлова Н.Т., Нуртазаев А.Е.

В статье для создания рациональной технологии ковки и развития макросдвиговой деформации предложены новые способы обработки поковок. Используя программный комплекс MSC.SuperForge произведён расчет напряженно-деформированного состояния. Показано, что разработанные способы деформирования заготовок в трапециевидных бойках, обеспечивают интенсивную знакопеременную деформацию под наклонными рабочими поверхностями инструмента при незначительном обжатии.

Ключевые слова: ковка, напряженно-деформированное состояние, метод конечных элементов, протяжка, бойки.

	Finite element simulation of strain-stress state work material by broaching in a vee-type striker
S.A. Mashekov, N.T. Smailova, A.E. Nurtazayev 
In article the new methods of processing of forged pieces for creation of rational technology of forging and developing of macroshift deformation are offered. Complex calculation of strain-stress state was made by using the MSC.SuperForge program. It is shown, that the developed methods of work material deformation in vee-type strikers, provide the alternating deformation under  inclined work surfaces of a tool by the insignificant drafting.

Key words: forging, strain-stress state, Finite element simulation, draft, striker


	метод учёта асимметрии цикла нагружения в расчётах циклической долговечности. Часть II. экспериментальная проверка скорректированного уравнения с универсальными показателями степени

Р. Х. Муратов, М.А. Корнилова
Предложенный метод продемонстрирован на уравнении с универсальными показателями степени (Manson 1965). применение скорректированного уравнения обеспечило хорошую согласованность расчётных значений долговечности с экспериментальными.
Ключевые слова: циклическая долговечность, малоцикловая усталость, асимметрия цикла нагружения.
	Asymmetry accounting method of loading cycle in a fatigue life analysis. Part II. Experimental test of the corrected equation with the constant slopes

R. H. Muratov, M. A. Kornilova
The proposed method has been demonstrated on the universal slopes equation (Manson 1965). The use of corrected equation ensured a good match between calculated and experimental life values.
Key words: fatigue life, low-cycle fatigue, asymmetry  of loading cycle.


